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在不少人心中，读中职是
排在“考高中”之后的备选项，
而在2013年，潮汕女孩吕燕萍
拿着中考685分的成绩单放弃
高中，投奔职校，选择了财贸职
校的眼视光与配镜专业。8年
过去了，吕燕萍头顶广东省技
术标兵、广东省技术能手、羊城
工匠等光环，已是宝岛眼镜的
资深验光师，还在今年获得广
东省眼视光高技能人才证书。

8年前，吕燕萍作出入读中
职的决定时，遭到身边人的不
解、反对。初中毕业两年后，
她甚至都不敢回去看望母校
班主任，生怕看到老师脸上写
满不解。

但她很清楚，自己就想选
择一个能和未来职业紧密挂
钩、有强劲市场竞争力的专

业。她曾在网上看到过，我国
是近视大国，但验光师缺口很
大。学习眼视光与配镜专业，
会大有可为！她这样想。

进了学校，吕燕萍发现，自
己最大的考验是专业课学习。
课堂不再是单纯的理论课，多
了一种自己以前从未听过的实
操课。实操课考验的不仅是动
手能力，还有小组协作能力，以
及知识掌握程度。而随着学习
的进一步加深，她发现这个专
业在满足自己就业需求的同
时，还有更大的施展空间：欠发
达地区的验光员寥寥无几，人
们对于如何健康用眼的知识极
度匮乏，很多人患有眼疾却丝
毫不知。这也让她更加坚定了
学习眼视光与配镜的决心。

从中职到高职，吕燕萍走
上了一条与同届初中同学不同
的道路：当就读高中的同学徜
徉题海时，她和小伙伴们已经
在实训室操练起仪器，开始“职
场初体验”了；当同龄人还在大
学校园，她已经在一个又一个
技能竞赛中夺得桂冠，步入职
场，在短短四年时间内从技术
师晋升为资深验光师，还利用
业余时间考取天津医科大学的
眼视光专业本科学历……

“我很庆幸自己当时选择
了职业教育，”吕燕萍说，“职教
和普教是平行概念，不存在谁
高一级谁低一级。如果人生能
够重来，我还会选择读中职！
我向人们证明：中职生，一样
行！”

放眼广东，开设眼视光技术专
业的高职院校寥寥，像深圳职业技
术学院、惠州卫生职业技术学院、
广东茂名健康职业学院等都有相
关专业，但广州高职院校在该领域
起步较晚。

今年，广州卫生职业技术学院
新开设了眼视光技术专业，这也成
为广州市第一所开设眼视光技术
专业的全日制公立高职院校。专
业负责人陈千介绍，学校已着手对
接“3+2”（3 年中职+2 年高职）的
课程体系，为中职毕业生打造上升
通道，诸如斜弱视康复训练、OK镜
测配等更专业的技术会在高职专
门开设。

开设该专业，是职业教育瞄准
市场需求、精准培育人才的写照。
过去社会培训几个月出来就能开
眼镜店、给人配光的模式已成过去
时，专业视光收费服务渐渐取而代
之。行业升级迭代，自然对专业技
术人员提出了更高要求。在前期
调研过程中，陈千发现，企业求贤
若渴，所有接触过她的用人单位都
说：“你们招生可以多招一点！”“他
们需求特别大，”陈千说，“因为整
个行业在升级，需要更多专业人士
为这种服务作相应技术支持。”

【代表院校】 广州市财经商贸
职业学校、深圳职业技术学院、惠
州卫生职业技术学院、广州卫生职
业技术学院、广州华商职业学院

【专业课程】 眼镜质量标准与
检测、眼科与视功能检查、验光技
术、接触镜与验配技术、眼镜材料
与工艺、眼科疾病、眼镜维修与检
测技术、眼视光器械学、眼镜定配
技术。

【就业方向】 初级眼保健、眼
屈光检查与矫正、视功能检查分析
与处理、接触镜验配、眼镜产品加工
整形与质量检测、眼视光仪器设备维
修保养、眼镜销售、低视力验配与康
复指导、眼科专科医院或教学医科辅
助岗位。

【薪酬待遇】 月薪 4000-5000
元（技术岗 6000 元）起步，入职一
年后平均 6000 元，技术好则月入
过万元。

凭技术过硬，
专科生给一群本科生当“领头羊”

眼视光技术专业
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近视高发、近视低龄化，已成
为社会的普遍问题。正因如此，眼

视光，这个听起来似乎有些学术的专
业，正让一批批从业者成为就业市场的香饽
饽。“根本抢不到人”“招生能不能多招一点
……”采访中，记者能感受行内对高素质、高
层次技术技能眼视光人才的求贤若渴。

在广东，职业教育对眼视光人才的培养
早已有之：40多年前，广州市财经商贸职业
学校（以下简称“财贸职校”）就开设了眼视
光与配镜专业，成为全国最早开展该专业的
职业院校，走出的毕业生不少已成为该行业
的佼佼者。近年来，高职院校也开始发力眼

视光专业，为中职毕业生进修打通上升
空间，助力更多学子成为“光明使

者”，拥有光明的前程。

放弃普高选择职校，走出一个光明的前程

案例一

案例二

文/羊城晚报记者 崔文灿
图/受访者供图

日前，记者调查发现，如
今仍旧有商家在售卖一些可
用于偷拍的设备。例如在某
电 商 平台上，“针孔摄像头”

“偷拍摄像头”等关键词均被屏
蔽。但是以“摄像头”“无线摄
像头”等搜索时，各种体积小、
隐藏性高的摄像头便会出现在
商品页，价格都在几百元。记
者随机点开一款和瓶盖差不多
大小的圆形摄像头，发现其具
有“4G 远程、无网监控、免布线
免安装以及高清夜视”等功能，
月销量超 3000 件。在上千条

的评论里，大部分买家认为该
摄像头外观小巧、拍摄画面清
晰、续航时间长。

“这款摄像头插流量卡就
可以手机远程监控。没电没
网的地方都能使用，充满电可
以使用 7 天左右，免插电，可
超长待机。”记者点进该网店
的客服聊天框，以买家的身份
向其询问有没有隐藏性高的
摄像头，卖家向记者推荐了一
款 4G 续航版摄像头，售价为
408 元，“摄像头无声无光，开
机就能录音录像，联网就能实

时监控。我们会赠送支架和
双面胶用来固定摄像头。”

当记者问到摄像头是否
会被发现时，商家表示具体要
看 安 装 处 的 现 场 环 境 ，以 及
安 装 得 是 否 比 较 隐 蔽 ，商 家
还建议可以安装在东西多或
者 平 时 不 太 注 意 到 的 地 方 。
而当记者问到用网络上检测
摄 像 头 的 方 法 能 否 测 出 来
时 ，商 家 表 示 不 清 楚 。 记 者
在询问另一家售卖类似商品
的 网 店 时 ，卖 家 则 明 确 表 示
会被测出来。

校园偷拍如何防微杜渐？
专家建议高校德育要打出“组合拳”

学生是偷拍事件的直接
相关人，对此，不少同学有一
定的思考。广州南方学院莫
同学认为，偷拍者的素质及心
态思想出现了问题，这也涉及
家庭教育，成长环境的问题。

“家庭和学校的教育方面不能
仅仅停留在叙述危害层面，而
是要增加学生对自我的认识、
性的认识以及对于犯罪的认
识。”广州华商学院简同学表
示，学校的监控力度、处理方式
也至关重要，学校应该给学生
提供一个公开、安全的环境。

“我觉得偷拍、偷窥这种
事可能是长期以来学生性教
育 和 心 理 教 育 的 不 足 导 致
的。”中山大学的陈同学对此
发表了自己的看法。而在广
东工业大学土木工程专业的
高同学看来，偷拍偷窥这类事
情发生的原因还涉及校园法
制教育的缺失。“偷拍行为不
仅 不 道 德 ，更 是 触 犯 了 法
律。”他给出建议，学校可以
定期开展普法课程或活动，加

强法制教育，用法律约束学生
的行为。

“教育是‘引人向善’，法
律是‘戒人之恶’。”岭南师范
学院教育科学学院闫闯博士
认为，秉承标本兼治的高质量
治理立场，对待大学生校园偷
拍偷窥行为，高校德育要打出

“组合拳”：坚持德治、法治、自
治“三治融合”。

“首先，学校要加大校园
监管力度，营造平安校园外在
环境，铲除偷拍偷窥的潜在危
险；加强学生品德教育，注重
身心健康成长发展，消除不良
私欲。其次，要强化法律条款
教育，引导学生认清后果，杜
绝学生萌生违法念头；要强化
法律权利教育，引导学生拿起
法律武器捍卫自身，严惩偷拍
偷窥者行为。最后，学校还可
以开设应对偷拍偷窥主题讲
座，强化学生在隐蔽空间中的
安全防范意识，提高学生在独
处时间里的自我保护意识，化
解风险。”闫闯说。

“当一个行为是习惯性发生或
总发生的时候，才会把它考虑成
为一个心理方面的问题。如果是
偶尔发生的话，可能就是现实性
的因素驱动。”广东医科大学人
文与管理学院心理系主任、精神
医学博士，硕士生导师、医学心
理学副教授褚成静对偷拍行为作
出了分析，“它跟人类作为动物
的生物性质有一定的关系。如果
个体冲动控制能力比较弱，或者
家庭养育的时候，家庭规则或道
德感的教育教化比较少的话，这
个孩子更有可能把冲动展示出
来，因为它被抑制住的机会变少
了。”

“如果学生本人出现偷拍偷窥
这样的想法，他应该去寻求专业人
士的帮助，比如大学校园里的心
理咨询中心，心理咨询不仅仅是
解决一个人的抑郁情绪、焦虑情
绪、人际交往问题，也可以解决一
些个体的冲动性的行为或不适应
社会的行为。”褚成静说道。

褚成静认为，在高校层面，
要规范性地做好心理健康教育
的工作，比如每年做预警筛查。
她认为，一方面高校的大学生心
理健康课程里面要涉及性心理
的内容。另一方面可以用社团
活动等形式，进行性教育的科普
宣讲。“这样可以促使学生看到
这种信息来反思，注意自己的行
为，以便及早到心理中心去寻求
帮助。”

对于不幸被拍的受害者来说，
要做好心理建设，寻求专业的咨询
和帮助。褚成静指出，受害者本人
要明白自己所处的状态，注意自
己的情绪，积极去扭转调整。“受
害者可能处于应激状态，在任何
地方都不敢去做比如脱衣服或者
比较隐私的行为，因为受害者已
经被偷拍过，警惕性会比较高，
这就需要一些专业的判断，所以
更需要专业人士的帮助。”她说，
受害者也要维护自己的权益，可
以进行举报，诉诸法律等。

尹晓珺

高校德育要打出“组合拳”

文/羊城晚报记者 孙 唯
实习生 马秀岩 冯婷婷

图/视觉中国

近日，四川大学、西南交通大学、
西安外国语大学、中国矿业大学（北
京）等多所院校陆续爆出校园偷拍事
件，学校方面给予涉事学生留校察
看、退学等不同的处置方式。偷拍事
件频发给高校德育教育、心理健康教
育、法制教育、安全教育敲响了警
钟。大学“树人”更要“立德”，对于学
生和高校来说，该怎么防微杜渐？

无声无光的小巧型摄像头依旧在网上有售

律师：偷拍、偷窥侵犯隐私权

心理专家：要普及心理健康教育
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广东省诉讼法学研究会理
事、广东省法律援助局法援规
范编制委员会编委马新国律师
对偷拍事件作出了法律上的分
析：“偷拍、偷窥应该从治安和
民事两方面来考虑。首先，《治
安管理处罚法》已经明确规定
不能够侵犯他人隐私，否则要
接 受 治 安 管 理 处 罚 。 其 次 ，
《民法典》也明确规定每个人
都有自己的隐私权，其他人不
能够偷窥、偷拍，侵犯他人的
隐私权，否则的话也要进行民
事赔偿。此外，《刑法》也明确
规定，如果以牟利为目的传播
淫秽物品，要承担刑事责任，最
高可以判处无期徒刑。如果是
不以牟利为目的进行传播，就
涉及传播淫秽物品罪，也是可
以判刑的。”

马新国指出，如果个
人的隐私权被侵犯，有两种办
法，一种是报警，另一种是起
诉，让他进行赔偿。“如果是学
生，考虑到社会影响，在用法
律维护自己的权益之前，可以
向学校反映，通过学校出面，
来解决这样的事情。这样做
有两个好处，第一是达到对违
法违规学生处罚的目的，第二
也实现了法律的教育功能。”

那么，学校应该如何做好相
关的安全工作？广东医科大学
党委安全保卫处处长陈凯表
示，学校可以利用新生开学季
安全教育课，加强对校园如何
防止被偷拍的注意事项，利用常
发生在校园的案例进行讲解，不
断提升学生的自我保护意识。
同时，加强校园宣传力度，利用

校园各级微信群、QQ群不断提
高学生的防范意识。学校还要
充分发挥校园巡逻队伍作用，加
强对校园公共区域，易发生被
偷拍场所巡查力度，对不法分
子起到震慑效果。加强警民沟
通，定期在校园内进行法制宣
传活动，减少校园各类事故案
件的发生。

“同学们在日常生活中也要
多注意。比如在陌生场合要多
查看，出门穿衣不要给人可乘之
机，提高自我防范能力。如果发
现可疑人员时不要着急，要根据
学校有关应急处置流程进行处
理，例如第一时间报告辅导员，等
等。”陈凯说。

广州人民中路是眼镜门
店的汇集地，达达眼科视光
门诊就坐落于此。周末，正
是门诊生意最旺的时候，门
诊负责人尹晓珺穿梭在诊室
与大堂间，接受家长和孩子
们的各种专业问询。和她一
起坐镇门店的，还有诸如天
津医科大学等本科院校的毕
业生们。而尹晓珺，一位从
职校走出的广东省一级技
师，正是这个团队的“领头
羊”。

在眼视光领域，中山大
学、天津医科大学、温州医科
大学位列学府专业前三名。
专科学历的尹晓珺，凭什么
领导一群眼视光金牌专业的

“天之骄子”？
在团队成员口中，记者

找到了答案——
“在视光这个行业中，无

论学历如何，临床实训工作
中，谁的工作经验多，谁手上经
典案例多，谁就值得学习。她
技术过硬，做领导当之无愧。”

“能力不应被学历掩盖，
她是一名非常优秀的视光人
员。”

“尹老师非常清楚这个

行业的各个流程及要求，能
够规范地指导我们日常工
作。同时这种规范的工作指
导及专业知识上的倾囊相授
大大加深了我们的信任和友
谊。我们更像工作上的合作
伙伴。”

“在职场决定一个人的
是能力，尹老师的工作经验
很丰富，并且视光专业上钻
研得很深入，不管是实操方
面还是把关门店的技术方
面，都相当于定海神针，由她
领导，我们求之不得……”

技术过硬、钻研深入、经
验丰富……尹晓珺与眼视光
打交道十八年练就的本事让
业内人心服口服。2003年进
入财贸职校学习眼视光与配
镜时，尹晓珺还不清楚这究
竟是一个什么样的专业，但
很快，她就沉浸其中，把一枚
小小的镜片研究得风生水
起。到后来，验光配镜仪器
上的波轮转动多少无需过眼，
手指一转，心中便了然。尹晓
珺回忆，自己读到大专学历
时，教师刘念带领着几个职校
生，前去中山医的实训室，让
她们和本科生现场过招。结

果，尹晓珺和同学们在实操上
更胜一筹。

毕业后，尹晓珺进入公
立医院，她跑遍了广州幼儿
园和小学，帮助数不清的孩
子筛查视力，积累了海量实
践经验；2013年，当角膜塑形
镜（笔者注：“OK 镜”）热度显
现，尹晓珺一头钻进这个技
术要求很高的领域，成为广
东省最早一批学习研究 OK
镜的人。此后自己开工作
室，在眼视光领域站稳脚跟，
同全国各地专家探讨专业问
题也丝毫不逊色。

谁说职业教育走出的人就
“低人一等”？“只要有一技之
长，而且发挥到淋漓尽致，你不
会差的！”尹晓珺自信满满。
业者对后生最重要的叮嘱。

开栏语：
这是一个“人人皆可成才，人

人尽展其才”的社会。在培育技
术技能人才、能工巧匠的道路
上，职业教育为千千万万学子插
上羽翼，助力他们扶摇直上，让
各类人才的创造活力竞相迸发、
聪明才智充分涌流。这是职业
教育前途广阔、大有可为最真实
的写照，也是万千职校学生求知
成才最真切的心愿。

为展现职业教育创
造出彩人生，即日起，
《羊城晚报》推出专栏
“一技走天下”，带
您走近各行各业中
不可或缺的“排头
兵”。 （崔文灿）


